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Académie de marine  
 
 

Allocution de Xavier de la Gorce en séance publique lors de sa prise 
de fonction en qualité de président le 8 octobre 2020 

  
 
Monsieur le président, chers invité(e)s, chères consœurs, chers confrères,  
 
Il y a de cela deux ans j’ai été élu vice-président de notre compagnie avec, en guise 
d’horizon, la perspective d’en devenir président cet automne. 
Nous y voilà et je ne vous cache pas ma gratitude pour l’honneur  qui m’est ainsi fait et la 
confiance ainsi accordée. 
Durant ces deux années j’ai été pleinement absorbé par d’autres responsabilités et n’ai pu 
me consacrer que tardivement au fonctionnement et aux activités de notre belle 
institution. 
Je remercie Yves Desnoës, notre président, pour sa compréhension et son indulgence. 
 
Grâce au ciel il n’était pas seul sur son île : vous toutes et tous, le bureau- et singulièrement 
le secrétaire perpétuel qui enjambe les mandats- les présidents de section, notre 
secrétaire général et son équipe, lui avez évité l’enfermement et la solitude. 
 
Car si l’Académie est une société savante elle n’est pas désincarnée, mais faite de chair et 
d’os, de raison et d’émotion, d’esprit d’équipage et d’amitié. 
 
      ------ 
Le bilan de notre président sortant, past-président dit-on chez nos amis britanniques- est 
éloquent.   
Outre la charge du bon fonctionnement de la maison,  que je trouve personnellement lesté 
par des contraintes bien lourdes pour un établissement public de si petite taille- j’en 
retiendrai simplement quelques étapes marquantes : 
 
- La mise sur orbite de notre stratégie de communication voulue par son prédécesseur, 
notre confrère l’amiral Alain Coldefy. 
Nous pouvons nous féliciter d’avoir aujourd’hui une stratégie formalisée et un délégué à 
la communication  et porte-parole doté d’un mandat clair. 
 
- L’organisation réussie, en partenariat avec l’Académie de l’air et de l’espace d’un 
colloque sur  le thème des navires et des aéronefs sans équipage. Réflexion futuriste qui 
prend corps, si j’en juge par l’essai fructueux  conduit il y a quelques semaines en rade de 
Toulon sur un bâtiment de servitude piloté depuis l’école polytechnique ou la commande 
toute récente par les marines belges et néerlandaises de 12 navires sans pilote.
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Il y a du Jules Verne chez notre confrère Yves Desnoës. Et le futur nous va bien, autant que 
notre histoire. 
Mais s’il a le cerveau d’un savant, il a aussi un cœur d’homme qui s’illustre, j’en suis 
témoin, par sa bienveillance, son humilité, son sens de l’écoute autant que du collectif. 
 
- A son bilan aussi l’obtention toute récente au profit de notre Académie de la protection 
du Président de la République qui est un signe fort de reconnaissance au plus haut niveau 
de  l’Etat comme en ont bénéficié en particulier  les Académies membres de l’Institut de 
France. 

 
- Le beau, original et ambitieux projet de voyage sur le Rhin qui, nous le souhaitons tous, 
pourra aboutir au printemps prochain si les conditions sont réunies. 
 
- Le nouveau souffle donné à nos relations avec le Service historique de la défense à Brest 
qui assure la conservation et  la mise en valeur de nos plus anciennes archives. 
 
- Enfin, sa volonté constante de rechercher de nouveaux partenariats en particulier dans 
le domaine de l’édition. 
Je pense spécialement à deux livres récents : « 300 ans d’hydrographie française » et 
« Découvrir le monde – Brest, port d’explorateurs » où l’Académie tient toute sa place. 
Dernière illustration, les partenariats finalisés hier par la signature d’une convention avec 
Messieurs  Pierre Brousse et Jean-Michel Germa créant deux prix conjoints.  
 
Cher Président, vous pouvez être fier d’un tel sur bilan sur un mandat statutairement 
aussi court de deux ans.  
 
Au nom de l’ensemble des membres et invités permanents de notre compagnie je voudrais 
à cette occasion te remettre la médaille d’or de  l’Académie de marine. 
 
 
     -------- 
Je voudrais aussi remercier l’ensemble des membres de l’Académie pour avoir élu en 
qualité de vice-président, Alain Bovis, autre savant, spécialiste internationalement 
reconnu de l’hydrodynamique navale. 
Vous avouerai-je qu’entre ces deux hommes de science, je me sens plutôt apparenté à la 
catégorie des saltimbanques? 
 
J’ai déjà pu apprécier son engagement efficace, amical et constructif. Ces qualités lui 
seront nécessaires pour présider comme il a bien voulu l’accepter le comité du centenaire 
de la refondation de notre Académie qui sera la cheville ouvrière de ce grand événement. 
Notre installation à l’Hôtel de la Marine, la séance commémorative du 28 octobre 2021  
dans l’amphithéâtre Richelieu de la Sorbonne et, si elle validée, l’organisation d’un grand 
colloque du Centenaire en 2022 en seront les principaux marqueurs. 
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Je n’aurai garde d’oublier bien sûr notre nouvelle secrétaire perpétuelle adjointe, en la 
personne d’Hélène Richard, conservatrice générale des bibliothèques, membre de la 
section Histoire, lettres et arts qui rejoint ainsi le bureau succédant à Philippe Haudrère 
dont l’engagement n’a d’égal que son enthousiasme. Je les remercie tous deux en votre 
nom.  
Cher confrère, j’ai plaisir à vous remettre la médaille de l’Académie. 
 
      ……. 
Prendre rang dans la lignée de présidents ayant été des acteurs majeurs de notre 
excellence maritime est un vrai défi.  
Je veux leur rendre hommage et les assurer de mes efforts et de mon implication pour être 
à la hauteur de la responsabilité qui m’échoit à leur suite. 
      .…… 
Notre démarche collective va maintenant s’inscrire dans la poursuite, par tous les acteurs 
du maritime, de la concrétisation d’une ambition maritime pour la France. Initiée en 2006 
par le rapport Poseidon, déclinée en 2009 dans le Grenelle de la mer, vigoureusement 
soutenue la même année par le Président Sarkozy dans son discours du Havre et 
réaffirmée avec force par le Président de la République en décembre dernier, elle est 
depuis peu incarnée par une ministre de la mer avec le soutien en particulier du 
secrétariat général de la mer qui fêtera ses 25 ans dans quelques semaines. 
Il s’agit de développer une véritable stratégie maritime qui a déjà été pré-construite par 
des avancées très significatives mais qui demeurent encore insuffisantes, inabouties, tant 
notre culture maritime collective s’est longtemps heurtée à un plafond de verre. 
 
Je suis convaincu que les talents et capacités d’expertise exceptionnels réunis au sein de 
notre compagnie nous permettront d’accompagner cette maritimisation du monde. 
 
 A toutes et à tous, je renouvelle mes remerciements et vous assure de mon engagement. 
 
     

 
Xavier de la Gorce 

Président de l’Académie de marine 


